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 Gilberto Leite

APOSENTADOS SE ENDIVIDAM E FAZEM
ATÉ VAQUINHA PARA PAGAR CONTAS
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Servidores públicos 
aposentados e pensio-
nistas realizaram, na 
manhã desta quarta 
(30), uma manifestação 
em frente à Assembleia 
Legislativa para cobrar 
a aprovação da PEC da 
Previdência. Eles afir-
mam que muitos apo-
sentados estão com difi-
culdade para arcar com 
despesas básicas do dia 
a dia, já que estão sem 
receber parte da RGA e 
tiveram seus rendimen-
tos reduzidos ainda mais 
pela inflação. Durante a 
manifestação, os servi-
dores apresentaram os 
holerites, mostrando os 
descontos que têm so-
frido por conta da con-
tribuição previdenciária 
e também dos emprés-
timos consignados. A 
sindicalista Carmem 
Machado relatou que 
alguns servidores pre-
cisam recorrer a colegas 
e fazer ‘vaquinhas’ para 
conseguir pagar as dívi-
das, pois não estão con-
seguindo arcar nem com 
os gastos de saúde
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BRASIL É A ÚNICA SELEÇÃO 
NA COPA DO MUNDO QUE

NÃO SOFREU CHUTE AO GOL

Lucas Figueiredo/CBFLucas Figueiredo/CBF
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Assembleia marca votação da PEC
A presença dos ser-

vidores no plenário 
pedindo o adianta-
mento da votação não 
convenceu o presidente 
da Assembleia Legisla-
tiva, Eduardo Botelho 

(União), a atropelar o 
prazo dado ao governo 
e colocar a proposta em 
discussão ainda nes-
ta quarta. Eles pediam 
a inclusão do tema na 
pauta, mas Botelho co- Pág. 4

municou que o proje-
to só será analisado na 
próxima sessão como já 
havia sido combinado. 
Apesar disso, Botelho 
garantiu que a votação 
final da PEC aconte-

cerá ainda neste ano. 
Como se trata de uma 
PEC, a Assembleia pode 
promulgar o texto sem 
necessidade de aval do 
governador

PROPOSTA ANIMA SETOR DO BIODIESEL
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A possibilidade de 
voltar a aumentar a 
mistura de biodiesel 
ao óleo diesel elevou 
as cotações do óleo de 
soja na última sema-
na. A proposta consta 
nos planos da equipe 
de transição do go-
verno Lula (PT), que 
quer dar um impulso 
na geração de em-
pregos no setor. Nes-
se ano, a mistura do 
biodiesel no diesel 
que é comercializado 
pelos postos deveria 
estar em 14%, mas foi 
reduzida para 10%. 
A mistura estava em 
13% até setembro de 
2021, mas foi reduzi-
da devido ao aumento 
abrupto da soja
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Carregando pedras

EDITORIAL

dinheiro anda 
curto para os bra-
sileiros, mas os 

cofres públicos vão muito 
bem, obrigado. Levan-
tamento realizado pelo 
Tesouro Nacional aponta 
que a carga tributária no 
país cresceu para 33,9% 
do Produto Interno Bruto 
(PIB) em 2021, o maior 
patamar em pelo menos 
12 anos. O aumento su-
perior a dois pontos per-
centuais foi impulsionado 
pela reversão dos incenti-
vos fiscais concedidos du-
rante o auge da pandemia 
de covid-19, para evitar a 
quebradeira generalizada 
dos brasileiros.

O governo federal foi 
quem mais ‘lucrou’ com o 
aumento dos tributos em 
2021. Conforme os da-
dos do Tesouro Nacional, 
houve crescimento de 1,53 
ponto percentual (para 
22,48% do PIB) na tribu-
tação federal, crescimen-
to quase três vezes maior 
que a carga dos tributos 
estaduais, que subiu 0,55 
pontos percentuais (para 
9,09% do PIB). Os dados 
do Tesouro apontam que 
o melhor resultado do 
governo federal se deve 
ao retorno da cobrança 

do Imposto sobre Opera-
ções Financeiras (IOF), 
que havia sido zerado em 
2020, além do aumento 
nas receitas com Impos-
to de Renda de Pessoa 
Jurídica e Contribuição 
Social sobre Lucro Líqui-
do (CSLL), indicando um 
melhor resultado das em-
presas.

O relatório do Tesouro 
mostra ainda que o peso 
da carga tributária no 
Brasil é, historicamente, 
muito superior à carga 
tributária média da Amé-
rica Latina, que atingiu 
22,95% do PIB em 2019. 
Se fosse para comparar, a 
carga tributária no Brasil 
é equivalente à de países 
europeus, como a Ale-
manha. Acontece que, no 
quesito retorno ao con-
tribuinte, os alemães dão 
um novo 7 a 1 nos brasi-
leiros, prestando serviços 
públicos de qualidade, ga-
rantindo à sua população 
saúde, segurança, edu-
cação, previdência social, 
boas estradas, reembolso 
de medicamentos, auxílio 
moradia, entre outros be-
nefícios.

O brasileiro, em geral, 
não é contra o pagamento 
de impostos, pois entende 

JORNAL ESTADÃO MATO GROSSO
CUIABÁ-MT, QUINTA-FEIRA, 1 de DEZEMBRO de 2022

O

VARÍOLA DOS MACACOS: 
CUIDADOS, PREVENÇÃO 

E DIAGNÓSTICO

Apesar de levar o nome de “varíola dos macacos”, a 
transmissão da doença não está relacionada aos ma-
cacos. O nome vem da descoberta inicial do vírus em 
macacos em um laboratório dinamarquês em 1958. Até 
o momento, o mundo registra 41,5 mil casos distribuídos 
em 96 países. 

De acordo com a Organização Mundial 
da Saúde, 98,5% dos casos estão entre 
pessoas do sexo masculino. Desse percen-
tual, 76,5% é de homens entre 18 e 44 anos; 
0,5% de 0 a 17 anos e 0,1% de 0 a 4 anos. 
A idade mediana dos infectados é 36 anos.

O sintoma mais comum nas pessoas 
diagnosticadas com a doença é a febre. No 
Brasil, além da reação térmica do corpo, 
pacientes relataram inchaço de gânglios, 
erupções na pele e dores musculares. 
Quanto aos locais das erupções, 59,9% 
acometeram órgãos genitais dos infectados, 
44,4% no tronco e 40,3% em membros 
superiores.

Ao sentir algum sintoma suspeito que 
possa ser compatível com a varíola dos 
macacos, também conhecida como monke-
ypox, procure uma Unidade Básica de 
Saúde (UBS) ou Unidade de Pronto Atendi-
mento para avaliação. Informe se você teve 
contato próximo com alguém com suspeita 
ou confirmação da doença. Se possível, 
isole-se e evite o contato próximo com 
outras pessoas.

OS SINAIS E SINTOMAS, 
EM GERAL, INCLUEM:

Erupção cutânea ou lesões de pele; Ade-
nomegalia/Linfonodos inchados (ínguas); 
Febre; Dores no corpo; Dor de cabeça; 
Calafrio; Fraqueza. 

DIAGNÓSTICOS - Caso suspeito: pes-
soa de qualquer idade que apresenta início 
súbito de lesão em mucosas e/ou erupção 
na pele aguda profunda e bem circunscrita 
de monkeypox, única ou múltipla, em qual-
quer parte do corpo; e/ou dor proctite (por 
exemplo, dor anorretal, sangramento) e/ou 
edema peniano, podendo estar associada 
a outros sintomas.

Caso provável: caso que atende à defi-
nição de caso suspeito, que apresente um 
ou mais critérios (Plano de Contingência 
- página 8), com investigação laboratorial 
de varíola dos macacos não realizada ou 
inconclusiva, e que o diagnóstico da doen-
ça não pode ser descartado apenas pela 

confirmação clínico-laboratorial de outro 
diagnóstico.

Caso confirmado: caso suspeito com 
resultado laboratorial “positivo/detectável” 
para varíola dos macacos por diagnóstico 
molecular (PCR em tempo real e/sequen-
ciamento).

Caso descartado: caso suspeito com 
resultado laboratorial “negativo/não detec-
tável” para varíola dos macacos por diag-
nóstico molecular (PCR em tempo real e/
sequenciamento).

PREVENÇÃO - A principal forma de 
proteção contra a monkeypox é a preven-
ção. Assim, aconselha-se a evitar o contato 
direto com pessoas com suspeita ou con-
firmação da doença. E no caso da necessi-
dade de contato (por exemplo: cuidadores, 
profissionais da saúde, familiares próximos 
e parceiros, etc.) utilizar luvas, máscaras, 
avental e óculos de proteção.

Pessoas com suspeita ou confirmação 
da doença devem cumprir isolamento ime-
diato, não compartilhar objetos e material 
de uso pessoal, tais como toalhas, roupas, 
lençóis, escovas de dente, talheres, até o 
término do período de transmissão.

Lave regularmente as mãos com água e 
sabão ou utilize álcool em gel, principalmen-
te após o contato com a pessoa infectada, 
suas roupas, lençóis, toalhas e outros itens 
ou superfícies que possam ter entrado em 
contato com as erupções e lesões da pele 
ou secreções respiratórias (por exemplo, 
utensílios, pratos).

Lave as roupas de cama, roupas, toa-
lhas, lençóis, talheres e objetos pessoais 
da pessoa com água morna e detergente. 
Limpe e desinfete todas as superfícies 
contaminadas e descartar os resíduos 
contaminados (por exemplo, curativos) de 
forma adequada.

Todas as informações sobre a varíola 
dos macacos estão disponíveis no site 
do Ministério da Saúde (www.gov.br/
saude/pt-br)

a importância de custear 
a máquina pública. O que 
causa angústia e revolta é 
o fato de que seus impos-
tos são muito mal aplica-
dos. 

O aumento na arreca-
dação deu uma folga ao 
governo federal, que até 
ensaiou um movimen-
to de redução de impos-
tos - bastante oportuno 
em ano eleitoral, diga-se 
de passagem -, mas não 
aprofundou esse movi-
mento nem garantiu um 
equilíbrio fiscal do país 
para longo prazo. O que se 
vê, na prática, é o Centrão 
avançando com voracida-
de sobre o Orçamento fe-
deral, uma ameaça difícil 
de mensurar à saúde fiscal 
do país.

Enquanto isso, o traba-
lhador brasileiro continua 
trabalhando quase 4 me-
ses do ano para custear a 
enorme carga tributária, 
além de dedicar outros 
quatro meses de suor para 
o pagamento de serviços 
essenciais que o Poder 
Público deveria prestar, 
mas que só são garantidos 
pela iniciativa privada. Os 
filhos do Brasil seguem 
carregando pedras feito 
penitentes. 

Suelme Fernandes (*) 
No dia 23 de novembro desse 

ano, produtores rurais invadiram a 
Assembleia Legislativa de Goiás, 
ALEGO, para impedir a aprovação 
de uma lei que propunha a taxação 
do agronegócio e criação do Fundo 
Estadual de Infraestrutura de Goiás. 

O governador de Goiás, Ronaldo 
Caiado (UB), que propôs a lei ao parla-
mento, argumentou que é imprescindível 
cobrar até 1,65% sobre a produção agropecuária 
diante da perca perda de arrecadação do ICMS 
sobre combustíveis e e da crise fiscal vivida pelo 
em que vive o Estado.

Apesar dos protestos, no último dia 24 do 
mesmo mês o projeto foi aprovado na ALEGO 
por 22 votos favoráveis e 14 contras. 

Em plenário, o Deputado Estadual Jeferson 
Rodrigues (Republicanos) usou um vídeo em de-
fesa da aprovação da lei em que o Governador de 
Mato Grosso, Mauro Mendes, aparece dizendo 
que graças ao FETHAB foi possível asfaltar 2.600 
Km de estradas e recuperar outros 1.600 Km.

No entanto, a lei estadual denominada 
FETHAB nº 7.263 foi publicada no dia 27  de 
março de 2000 e significa Fundo de Transporte e 
Habitação,  ainda no Governo Dante de Oliveira, 
1995-2002.

O escopo inicial do FETHAB possuía duas 
grandes áreas de investimento: o transporte 
rodoviário, com o asfaltamento de estradas, que 
receberia 70% do valor arrecadado; e a constru-
ção de habitações de interesse social, que ficaria 
com os outros 30%.

O FETHAB foi uma resposta rápida do Estado 
para amenizar os impactos de arrecadação nos 
cofres estaduais pela implantação da Lei Kandir, 
de 1998, que desonerou a cobrança de ICMS 
impostos sobre a exportação de produtos do 
agronegócio nos Estados.

Apesar do governador Dante de Oliveira ter 
sido o criador e “pai” do FETHAB, na prática, 
quase nada aproveitou da arrecadação ativa 
desse imposto, pois seu mandato terminou dois 
anos depois, em 2002. 

Alguns analistas e políticos, à época, che-
garam a afirmar que a criação do FETHAB foi 
sua ruína política, pois Dante foi derrotado nas 
eleições de 2002 para Senado e também seu 
candidato ao governo, Antero Paes de Barros - 
que perdeu para Blairo Maggi.

Maggi, neófito advindo do agronegócio, ga-
nhou o pleito, usando entre outros motes políticos 
a crítica contundente a criação do imposto. Se 
comprometeu, inclusive, caso eleito, em acabar 
com a cobrança considerada abusiva. Mas, ao 
tomar posse, vendo de perto a realidade fiscal do 
Estado, fez exatamente o contrário não só man-
teve o fundo, como se viabilizou politicamente 
por causa dele.

Passadas várias mudanças na finalidade do 
Fundo, incluindo o financiamento das obras da 
Copa de 2014, o imposto tornou-se com o tempo 

numa das principais fontes de arrecadação 
do Estado. 

Todos governantes que sucederam 
a Dante, só aprimoraram a lei.

Em 2019, Mauro Mendes assu-
miu o Governo com uma enorme 
crise orçamentária e déficit público 
nas contas do governo, e propôs um 
pacote de mudanças chamado Pacto 

por Mato Grosso. Nessas propostas de 
cortes e mudanças, incluiu a atualização 

das alíquotas do FETHAB de 2000. 
Nascia assim o Novo FETHAB, um ajuste 

fino nas regras de cobranças, adequando-a aos 
novos cenários econômicos do Estado.

A invenção do FETHAB e do Novo FETHAB 
garantiu hoje a estabilidade fiscal orçamentária 
de Mato Grosso que conquistou uma certa auto-
nomia financeira em relação aos demais estados 
brasileiros e do próprio país. 

Destacamos a sabedoria de Dante de Oli-
veira, que anteviu 22 anos atrás que o agro-
negócio iria se consolidar economicamente 
em Mato Grosso e que a criação do FETHAB 
iria salvar os cofres da administração pública 
no futuro. Lembrando que até a criação da lei, 
Mato Grosso era um Estado historicamente 
deficitário e extremamente dependente do 
Governo Federal.

Dante antecipou uma solução que muitos 
estados estão enxergando somente agora, a 
taxação do agro. Goiás, Mato Grosso do Sul, 
Paraná e Rondônia seguem os caminhos de Mato 
Grosso na criação de fundos como FETHAB para 
salvar suas economias.

As vaidades dos homens no seu tempo não 
permitiram que Dante tivesse em vida o reconhe-
cimento pelo mérito de suas contribuições para 
o desenvolvimento de Mato Grosso. 

Dante morreu na indiferença da política sór-
dida que ergue e destrói reputações irracional-
mente, desprezado por grande parte dos seus 
amigos e pelos governos que o sucederam. Mas 
a História e a distância dos acontecimentos nos 
permitem no agora, fazer justiça à sua memória. 

Os grandes homens e mulheres se tornam 
imortais não pelos cargos que ocupam ou pelos 
bens materiais que possuem, mas, sim, pela 
atemporalidade de seus atos e pela capacidade 
de antecipar o futuro em favor de causas nobres 
e dignas.

Certamente, Dante tinha consciência da 
grandiosidade dos seus feitos, mesmo não sendo 
compreendidos no seu tempo como grande es-
tadista que foi. Morreu como o filósofo Sócrates, 
que aceitou beber pacificamente a cicuta imposta 
por seus inimigos de gosto amargo.

No fundo, ambos tinham a certeza, que 
poucos governantes tiveram, de que no futuro, 
o tempo e a razão iriam redimi-los de todas in-
justiças sofridas. 

Tem uma palavra que resume esse dom: 
Onisciência.

SUELME FERNANDES é mestre em História.

Dante de Oliveira, uma fênix
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Diogo da Silva Alves (*)
Passados mais de 134 anos da 

abolição da escravatura ocorrida em 
13 de maio de 1888, pelo decreto 
da Lei Áurea, e quase 100 anos do 
suposto fim do voto de cabresto, ex-
pressão que representou uma forma 
eleitoral impositiva e arbitrária impos-
ta pelos coronéis, ainda hoje, o traba-
lhador contribuinte sente a ingerência 
do executivo e legislativo em preferenciar 
gastos com manipulação de votos do que arcar 
com obrigações adquiridas pelo suor de quem 
trabalhou e arcou com uma previdência justa.

Tais comparações acima são motivadas pelo 
fato de que, na época da escravatura não havia 
contraprestação pelo trabalho ou contribuição, 
e o voto de cabresto, era motivado por uma 
troca de proveitos entre o poder público com 
decadente influência social encabeçado pelos 
chefes locais, notadamente dos senhores de 
terras, quais arrebanhavam eleitores em troca 
de vantagens pré-negociadas.

Nesse ano, presenciamos os dois fenôme-
nos no período pré-eleitoral: primeiro, o voto de 
cabresto correlacionado ao fato de que em 2022 
o executivo gastou 120 bilhões nos 2 meses que 
antecederam a eleição, em movimento totalmen-
te eleitoreiro, majoração do auxílio brasil e cria-
ção do auxílio caminhoneiro, visando privilegiar 
tais classes buscando votos e a manutenção 
do poder, colocando o cabresto em tal fatia da 
população na escolha do voto.

Tal privilégio trazido aos caminhoneiros, 
trabalhadores que em nada se diferenciam dos 
demais, que sofrem com a inflação e reflexos 
da pandemia como todos, instigados por essa 
doação de dinheiro do executivo, criaram essa 
onda antidemocrática e anarquista pelo país a 
fora, cegos pelo presidente salvador da pátria 
“deles”, visto que receberam 30 bilhões de forma 
indiscriminada, nos dois meses que antecede-
ram a eleição, a título de auxílio.

Em contraponto, na última quarta-feira, o 
jornal Valor Econômico, noticiou que o ministro 
Paulo Guedes, qual aprovou toda a farra eco-
nômica com dinheiro público antes mencionada, 
dirigiu-se ao STF no dia da votação da revisão 
da vida toda, tentando ingerir no judiciário e 
evitar a conclusão da votação da revisão da vida 
toda, sob argumento econômico de que custaria 
muito aos cofres públicos a aprovação.

O ministro mencionado, se esquece que a 
conclusão do referido processo, não é doação, 
assistencialismo e nem manipulação de votos, 
com que o mesmo está acostumado a gastar 
bilhões, e sim, de um processo que devolve o 
direito a milhares de aposentados a recuperarem 
a dignidade fazendo jus a contraprestação de 
anos de contribuições vertidas antes de 1994, 
valor pago pelo contribuinte.

O ministro em questão, em sua dedicação 
em interferir no STF, condiciona os referidos 
segurados que da revisão da vida toda se 
socorrem, a algo análogo ao trabalho escravo, 
onde não existia contraprestação pelo trabalho 
ou contribuição, não nos restando outra análi-
se, acerca da incoerência desse governo, qual 
preferência “queimar” dinheiro em manipulação 
de votos ao pagar pela contraprestação das 
contribuições efetivamente vertidas.

Sequer podemos argumentar que a revisão 
ora aclamada não tenha caráter de benefício 
social, visto que, os que dela dependem, so-
brevivem hoje com míseras aposentadorias que 
se contrapõe aos valores vertidos por décadas 
antes de 1994 aos cofres públicos, ou seja, a 
infeliz realidade é que quem contribui, apesar de 
estar na mesma faixa de pobreza dos beneficiá-
rios do assistencialismo, não tem o tratamento 
isonômico merecido.

Vimos ainda, que não é à toa que o 
presente governo responde a dezenas 
de processos por Fake News, já que 
professores do INSPER, uma das 
entidades mais respeitadas em 
análise econômica do país, publica-
ram artigo no JOTA, alegando que 
as contas do governo acerca dos 

custos da revisão da vida toda, está 
no mínimo, inflada em 40x, e que os 

gastos reais seriam 1,8 bilhões por ano, 
em 10 anos.

Tal deslealdade do poder público com o con-
tribuinte não é fato novo, primeiramente com a 
criação das chamadas Microfichas, documento 
que contém as contribuições de 1966 a 1985 
dos segurados individuais e facultativos, já 
que o CNIS somente foi alimentado de forma 
automática a partir de janeiro de 1985 para o 
contribuinte individual, facultativo, assim, na 
grande maioria dos casos, tais contribuições 
são totalmente desconsideradas no cálculo dos 
benefícios.

Podemos ainda trazer a questão das recla-
matórias trabalhistas, que fazem o papel de 
reconhecer algo que deveria ser fiscalizado pelo 
INSS, que é a contribuição vertida pelo empre-
gador face ao trabalho do contratado, e mesmo 
após o reconhecimento na justiça do trabalho, 
inclusive com recolhimento previdenciário dentro 
do processo trabalhista, essa contribuição não 
é migrada automaticamente para o CNIS, e na 
esmagadora maioria das vezes, por conta do 
complexo procedimento burocrático para reco-
nhecimento de tal período, o segurado não se 
beneficia do tempo reconhecido, e quando se 
beneficia do tempo, não consegue ver tal tempo 
calculado com o salário correto reconhecido, já 
que, é de praxe e conhecimento de todos, que 
no período em que não consta salario no CNIS, 
o INSS usa salário mínimo sem realizar qual-
quer exigência ao segurado e sequer notificar 
o mesmo de tal irregularidade, devendo ser o 
segurado um especialista em cálculos e direito 
previdenciário para identificar tal anomalia, 
qual na grande maioria nunca é identificada, 
e,  mais uma vez a máquina pública enche os 
cofres as custas do segurado sem qualquer 
contraprestação.

A bem da verdade,  o contribuinte do INSS, 
sofre duros golpes ao longo dos anos, em total 
insegurança jurídica, arcando repetidamente 
com a má administração do dinheiro público e 
excesso de corrupção,  visto que, atualmente, a 
Previdência concentra boa parte do orçamento 
da seguridade social, em 2021, foram gastos 
78% (R$ 716 bilhões) com Previdência Social, 
12% (R$ 110 bilhões) com Saúde e 10% (R$ 
88 bilhões) com Assistência Social, segundo 
dados da Secretaria do Tesouro Nacional, ou 
seja, o contribuinte sustenta o assistencialismo 
desenfreado e com motivação quase sempre 
eleitoral, além de boa parte dos investimentos da 
saúde, área com mais escândalos de corrupção 
na história do país.

Não é atoa que o dinheiro nunca é suficiente 
e a conta sempre recai sobre a privação e di-
minuição dos benefícios efetivamente providos 
por contribuição, com ocorreu na reforma da 
previdência, com a redução pela metade de 
benefícios essenciais como a pensão por morte 
e aposentadoria por invalidez.

Por fim, face a tudo que acima se expõe, é 
chegada a hora do judiciário parar de se como-
ver e colocar em primeiro plano, o terrorismo 
financeiro trazido pela união ao ser cobrada pelo 
que juridicamente lhe é exigível, dando ouvidos 
a um governo incoerente, que inflou os cofres 
públicos às custas do sangue dos segurados 
da previdência.

DIOGO DA SILVA ALVES é advogado.

Governo da desinformação
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Informação de que o governo Lula pretende elevar mistura de biodiesel além dos atuais 10% causa aumento nas cotações de óleo de soja em MT

BIODIESEL

Mudança na mistura anima o setor

Felipe Leonel

A possibilidade de vol-
tar a aumentar a mistura 
de biodiesel ao óleo diesel 
elevou as cotações do óleo 
de soja na última semana, 
aponta o boletim semanal 
da soja do Instituto Mato-
-grossense de Economia 
Agropecuária (Imea). Nesse 
ano, a mistura do biodiesel 
no diesel que é comerciali-
zado pelos postos deveria 
estar em 14%, mas foi re-
duzida para 10%.

A mistura estava em 
13% até setembro de 2021, 
mas foi reduzida devido 
ao aumento abrupto nos 
preços das commodities 
agrícolas. À época, o diesel 
estava mais barato e a mis-
tura com biodiesel estava 
pressionando os preços do 
diesel comercial. Porém, a 
situação se inverteu após o 
início da guerra entre Rús-
sia e Ucrânia, com o diesel 
‘explodindo’ no mercado 
internacional.

“Assim, apesar da que-
da nas cotações do óleo de 

soja na bolsa de Chicago, 
em MT com a expectati-
va de reajuste na mistura 
obrigatória em 2023, o 
mercado interno apresen-
tou valorização de 2,20% 
ante a semana do dia 
18/11 e ficou cotado em 
R$ 6.962,50/t”, afirma o 
boletim do instituto.

O Imea disse, porém, 
que a possibilidade de au-
mentar a mistura deve ficar 
apenas para os próximos 
anos, já que em 2023 foi 

Mistura de biodiesel deveria estar em 13% este ano, mas foi reduzida para 10% em 2021 devido ao preço da soja

Eliandro Figueira RIC/PMI

confirmado que a mistura 
permanecerá a mesma, ou 
seja, 10%, “o que pode im-
pactar os preços no curto 
prazo”. O Conselho Nacio-
nal de Política Energética 
(CNPE) decidiu manter os 
10%, contrariando aliados 
do presidente eleito Lula 
(PT), que querem elevar o 
percentual de biodiesel na 
mistura.

O senador Carlos Fa-
varo (PSD), membro do 
grupo de transição de go-

verno, chegou a pedir que 
o CNPE não ratificasse a 
decisão, alegando que a 
medida coloca em risco 
milhares de empregos e 
poderia causar um colap-
so nessa cadeia produtiva. 
Porém, a decisão do CNPE 
foi de manter a mistura em 
10%, o que deve valer até 
março, o terceiro mês do 
mandato de Lula.

Em entrevista recen-
te, Fávaro afirmou que 
o novo governo preten-

de rever essa decisão e 
pode revoga-la antes do 
prazo estabelecido pelo 
Conselho Nacional de Po-
lítica Energética (CNPE). 
Isso porque a decisão 
do CNPE contraria uma 
resolução de 2018, que 
previa incremento de 1% 
ao ano na mistura de bio-
diesel, chegando a 2023 
com 15%.

“Com relação à decisão 
do CNPE, que manteve até 
março do ano que vem o 

percentual de mistura do 
biodiesel, ela vai ser con-
firmada com um decreto. 
Na equipe de transição, 
temos um grupo atuando 
justamente para revogar 
todo o tipo de decisão to-
mada que contrarie aquilo 
que o novo governo defen-
de”, afirmou o senador.

A mistura do biodiesel 
ao diesel é uma forma de 
o Brasil reduzir sua depen-
dência da importação do 
derivado do petróleo. Isso 
porque o Brasil precisa 
importar cerca de 30% do 
diesel consumido no país. 
Aumentar a mistura do 
biocombustível diminuiria 
essa necessidade de im-
portação, o que também 
pode trazer reflexos para 
os preços do combustível. 
Representante do setor 
afirmam que os motores 
atuais suportam bem uma 
mistura de até 20% de bio-
diesel, que inclusive con-
tribui para a lubrificação 
dos motores.

Dados do Centro de Es-
tudos em Economia Apli-
cada da Universidade de 
São Paulo (Cepea-USP) 
apontam que a produção 
do biodiesel gerou quase 
20 mil empregos diretos 
no Brasil apenas no ano 
passado. Para cada R$ 1 a 
mais de produção da ativi-
dade de fabricação de bio-
diesel, 33 empregos são 
acrescentados na econo-
mia como um todo.

REFERENTE À COBRANÇA DE CRÉDITOS INADIMPLIDOS 
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Diário Oficial da União, de 23.07.2004, NOTIFICA O(S) RESPONSÁVEL(IS) POR 
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Felipe Leonel

Com a disparada do 
etanol nas últimas sema-
nas, o biocombustível tem 
se tornado menos com-
petitivo frente a sua con-
corrente, a gasolina, nos 
postos da Capital. Con-
forme dados da Agência 
Nacional de Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis 
(ANP), quando conside-
rado os preços médios, o 
etanol não é vantajoso em 
nenhuma das capitais.

O álcool-combustível 
só é vantajoso para os mo-
toristas quando o preço 
corresponde a menos de 
70% do preço do litro da 
gasolina. Cuiabá é a capi-

tal onde o biocombustível 
mais se aproxima desse 
valor, 70,40%, já que o 
preço médio do etanol é 
de R$ 3,52 e o da gasoli-
na, R$ 5. Os dados foram 
coletados até a última sex-
ta-feira (25).

Porém, caso o condutor 
tenha sorte em encontrar 
o etanol em seu menor 
preço, que segundo a ANP 
é de R$ 3,23, ele é mais 
vantajoso, já que o preço 
mínimo da gasolina nos 
postos de Cuiabá é de R$ 
4,83. Nesse cenário, o pre-
ço do etanol corresponde-
ria a 66,87% e MT seria 
um dos dois estados, jun-
to com Sergipe (68,88%), 
onde o etanol vale a pena.

Nas usinas de Mato 
Grosso, o etanol se man-
tém praticamente estável 
nas últimas quatro sema-
nas, aponta o indicador do 
Centro de Estudos Avan-
çados em Economia Apli-
cada (Cepea). No primeiro 
levantamento de novem-
bro, ele era vendido na in-
dústria por R$ 2.948,72 o 
metro cúbico (equivalente 
a mil litros). Já no último 
do mês, ele era vendido 
por R$ 3.037,63, uma alta 
de pouco mais de 3%.

Já o preço da gasolina 
depende mais da Petro-
bras e do valor no mer-
cado internacional, pois 
o Brasil precisa importar 
cerca de 10% do derivado 

ATENÇÃO, MOTORISTAS!

Etanol deixa de ser vantajoso
do petróleo para atender 
a demanda interna. A Pe-
trobras está sem reajustar 
a gasolina desde o dia 2 
de setembro. De lá para 
cá, houve uma disparada 
no mercado internacional, 
mas voltou a cair.

Segundo o boletim da 
Associação Brasileira de 
Importadores de Combus-
tíveis (Abicom), a gasolina 
no mercado internacional 
é vendida nesta segunda-
-feira (28) 18 centavos 
mais barata, o que pode 
sinalizar que a Petrobras 
pode reduzir o preço em 
até 6%, caso o cenário, 
que está muito volátil nos 
últimos meses, se mante-
nha.

Ana Cristina Campos/ABr

A taxa de desocupação, 
que mede o desemprego no 
país, foi de 8,3% no trimes-
tre encerrado em outubro. 
Essa taxa representa que-
da de 0,8 ponto percen-
tual (p.p.) em relação ao 
trimestre anterior (maio a 
julho), sendo a menor para 
o período desde 2014. Na 
comparação com o mesmo 
trimestre de 2021, a que-
da foi de 3,8 p.p.

Os dados são da Pes-
quisa Nacional por Amos-
tra de Domicílios (Pnad) 
Contínua, divulgada nesta 
quarta-feira (30) pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

Segundo o levantamen-
to, o contingente de pes-
soas ocupadas chegou a 
99,7 milhões, aumento de 
1% no trimestre, batendo 
novamente o recorde na 
série histórica, iniciada 

em 2012. “Este momento 
de crescimento de ocupa-
ção já vem em curso des-
de o segundo semestre de 
2021. Com a aproxima-
ção dos últimos meses do 
ano, período em que his-
toricamente há aumento 
de geração de emprego, 
a tendência se mantém”, 
afirmou, em nota, a coor-
denadora da Pnad Adriana 
Beringuy.

Já a população desocu-
pada alcançou 9 milhões 
de pessoas, o que repre-
senta recuo de 8,7% em 
comparação com o trimes-
tre encerrado em julho. É 
o menor nível desde julho 
de 2015.

Em relação ao nível da 
ocupação, ou seja, o per-
centual de pessoas ocu-
padas na população em 
idade de trabalhar, houve 
aumento de 0,4 p.p., che-
gando a 57,4%. “Já a taxa 
composta de subutilização 

caiu para 19,5%, uma que-
da de 1,4 p.p. no trimestre 
e 6,7 p.p. no confronto 
contra o mesmo trimestre 
do ano passado. A popula-
ção subutilizada também 
caiu (6,7%) e chegou 22,7 
milhões de pessoas”, diz o 
IBGE.

A Pnad Contínua para 
o trimestre encerrado em 
outubro também demons-
tra a tendência de cresci-
mento para o número de 
empregados com carteira 
de trabalho assinada. Em 
relação ao trimestre ante-
rior, o aumento foi de 2,3% 
(822 mil pessoas), chegan-
do a 36,6 milhões.

"Esse índice segue em 
alta há mais de um ano, 
o que mostra não apenas 
que o mercado de traba-
lho está em expansão nu-
mérica de ocupados, mas 
também apresentando al-
gum crescimento na for-
malização da população 

MELHORA EXPRESSIVA

Taxa de desemprego cai para 8,3%
ocupada", avaliou Adriana 
Beringuy.
RENDIMENTOS - O 

rendimento real habitual 
também cresceu. Houve 
aumento de 2,9% em rela-
ção ao trimestre anterior, 
chegando ao valor de R$ 
2.754. Entre as posições, 
destaque para as altas no 
grupo de empregado no 
setor público (inclusive 
servidor estatutário e mili-
tar) (3,4%, ou mais R$ 137) 
e conta própria (3,3%, ou 
mais R$ 69), além do em-
pregado com carteira de 
trabalho assinada (3,1%, 
ou mais R$ 79).

Já entre os grupamen-
tos, os maiores aumen-
tos foram em transporte, 
armazenagem e correio 
(6,5%, ou mais R$ 163), 
agricultura, pecuária, 
produção florestal, pesca 
e aquicultura (5,7%, ou 
mais R$ 100) e construção 
(5,5%, ou mais R$ 114).



Apesar de o governo ter dito que não apresentaria contraproposta, Botelho decide cumprir prazo dado ao governador, finalizado nesta quarta

PEC DOS APOSENTADOS

Votação fica para a próxima semana

Rafael Machado

Mesmo após o governo 
ter sinalizado que não en-
viaria uma contrapropos-
ta para ampliar a faixa de 
isenção da alíquota pre-
videnciária de 14% para 
os servidores inativos, o 
presidente da Assembleia 
Legislativa, Eduardo Bote-
lho (União), resolveu dei-
xar para a próxima sema-
na a votação da Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) n° 7, a PEC dos Apo-
sentados.

Dessa forma, Botelho 
segue à risca o prazo dado 
para o governador Mauro 
Mendes (União) apresen-
tar um projeto alternativo 
à PEC elaborada pelos de-
putados. O prazo se encer-

rou nesta quarta-feira, 30 
de novembro, e não houve 
uma sinalização do Execu-
tivo sobre o tema até o final 
da sessão.

“Eu disse que o prazo 
era até o dia 30, até o final 
da sessão. Eu já vou convo-
car, na sessão mesmo, uma 
outra para votar essa PEC, 
se não chegar”, disse Bo-
telho, momentos antes da 
sessão desta quarta.

A presença dos servido-
res no plenário pedindo o 
adiantamento da votação 
não convenceu o presiden-
te a mudar de postura e co-
locar a proposta em discus-
são. Eles pediam a inclusão 
do tema na pauta, mas 
Botelho comunicou que o 
projeto só será analisado 
na próxima sessão como já 
havia sido combinado.

O deputado Lúdio Ca-
bral (PT) explicou que a 
PEC precisa de um interva-
lo de 10 sessões ordinárias 
entre a primeira e a segun-
da votação. Por isso, pediu 
a agilidade no processo. Ele 
ainda lembrou que uma 
comissão especial precisa 
ser instalada para emitir 
parecer antes da segunda 

Aposentados lotaram a Assembleia para pedir adiantamento da votação, mas Botelho 
decidiu cumprir o prazo dado ao governo

Gilberto Leite
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votação, o que pode dilatar 
ainda mais o tempo de tra-
mitação.

“Já deveríamos ter vo-
tado em primeira votação, 
inclusive, para fazer pres-
são sobre o governo: ‘já foi 
aprovado em primeira e se 
o governo for encaminhar 
alguma proposta, que en-
caminhe antes que a se-
gunda votação aconteça’. É 
um prazo muito estreito e 
a PEC precisa de, no míni-
mo, 15 votos a favor. Por 
isso a necessidade de vo-
tarmos rápido”, disse.

Diante do apelo, Bote-
lho garantiu que a votação 
final da PEC acontecerá 
ainda neste ano. Como se 
trata de uma PEC, a As-
sembleia pode promulgar 
o texto sem necessidade de 
aval do governador.

“Deputado Lúdio, o 
senhor tem o meu com-
promisso que nós vamos 
fazer as 10 sessões antes 
do final do ano, para nós 
votarmos essa PEC em se-
gunda”, disse.
PROJETO - Apresenta-

da por lideranças partidá-
rias, a PEC pretende am-
pliar a isenção da alíquota 

previdenciária de 14% 
para beneficiar os aposen-
tados e pensionistas que 
recebem até o teto do INSS, 
hoje em R$ 7.087,22. 

Atualmente, só os 
servidores inativos que 
recebem até R$ 3,3 mil 
não sofrem o desconto 
de 14% em seus venci-

mentos. Essa alíquota foi 
aprovada com a reforma 
da Previdência, em 2020, 
seguindo normas da re-
forma nacional.

Rafael Machado

A criação de uma nova 
taxa para as atividades mi-
neradoras em Mato Grosso 
deve dar ao governo o po-
tencial de arrecadar cerca 
de R$ 200 milhões a mais 
em 2023. A informação 
foi revelada por deputa-
dos que compõem base do 
governo na Assembleia, 
que participaram de um 
almoço com o governador 
Mauro Mendes (União) 
na última terça-feira, 29 
de novembro, no Palácio 
Paiaguás, quando a pro-
posta foi apresentada.

Segundo o deputado 
Wilson Santos (PSD), a cria-
ção da nova taxa é uma das 
sugestões que constam no 
relatório final da Comissão 
Parlamentar de Inquérito 
(CPI) que investigou a re-
núncia e sonegação fiscal 
das principais atividades 
econômicas do estado.

Ainda não há uma es-
timativa de quando o go-
verno vai enviar o projeto. 
Porém, Wilson explicou 

que a matéria precisa ser 
aprovada ainda em 2022 
para que o governo possa 
começar cobrar o imposto 
no próximo ano.

Ainda conforme o par-
lamentar, a intenção é que 
seja cobrado algo em torno 
de 3% sobre as atividades 
para mitigar os efeitos am-
bientais causados pela mi-
neração.

“Há mais de um ano, 
a CPI sugeriu que ele crie 
sobre a atividade minera-
dora no estado uma taxa de 
2% a 3% para que os Mu-
nicípios e o Estado possam 
com esse dinheiro mitigar, 
resolver, diminuir muitos 
estragos que a mineração 
faz, como também obrigar 
a própria empresa minera-
dora a cumprir o Programa 
de Recuperação de áreas 
degradadas”, explicou.

Wilson disse ainda que 
as minerações de calcário 
podem ficar de fora da ta-
xação, devido ao uso do 
material em outras ativida-
des econômicas, como agri-
cultura.

“A área do ouro, dia-
mante, bauxita, cassiterita, 
zinco, todos esses minérios 
serão devidamente taxa-
dos”, falou.

Caso a matéria seja 
aprovada, a cobrança dos 
parlamentares será sobre 
a fiscalização da atividade 
em Mato Grosso. O relató-
rio da CPI recomendou a 
elaboração de uma lei es-
tadual para regulamentar a 
fiscalização da mineração e 
que a bancada federal soli-
cite ao Congresso Nacional 
para alterar a regulamenta-
ção do IOF - Ouro.

“O Estado não tem essa 
estrutura, mas nós da As-
sembleia estaremos co-
brando do Estado. Se hou-
ve uma coisa que a CPI 
deixou claro é a fragilidade 
da fiscalização da Sema, do 
Departamento Nacional de 
Pesquisa são instituições 
que, infelizmente, não têm 
pessoal nem equipamentos 
para fiscalizar. Nós temos 
hoje em Mato Grosso, com 
certeza, mais de 100 ga-
rimpos ilegais”, disse.

IMPOSTO DA MINERAÇÃO

Estado deve arrecadar R$ 200 mi com nova taxa
FETHAB - O governo 

também deve encaminhar à 
Assembleia Legislativa nos 
próximos dias um projeto 
de lei que trata da renova-
ção do Fundo de Transpor-
te e Habitação (Fethab) adi-

cional, que encerra no dia 
30 de dezembro.

Durante o almoço no 
Paiaguás, Mauro foi avisa-
do que a proposta não será 
votada sem ampla discus-
são no Parlamento, com 

possibilidade de mudanças 
no texto para garantir que 
os recursos arrecadados 
sejam aplicados nas áreas 
para as quais o fundo foi 
criado: infraestrutura e ha-
bitação.

Rafael Machado

O presidente da Assem-
bleia Legislativa, deputado 
Eduardo Botelho (União), 
revelou nesta quarta-fei-
ra, 30 de novembro, que 
deixou para análise do go-
vernador Mauro Mendes 
(União) uma contrapro-
posta referente à amplia-
ção da isenção da alíquota 
previdenciária de 14% aos 
servidores aposentados e 
pensionistas.

Sua ideia é que em vez 
de retirar o desconto dos 
inativos que recebem até o 
teto do INSS, que hoje está 
em R$ 7.087,22, a isenção 
da alíquota de 14% seja 
aplicada aos aposentados 
que recebem até 4 salá-
rios mínimos, ou seja, R$ 
4,8 mil. Atualmente, só os 
servidores inativos que re-
cebem até R$ 3,3 mil não 

sofrem o desconto de 14% 
em seus vencimentos.

A proposta de Botelho 
foi apresentada nesta se-
mana, durante o almoço 
que aconteceu no Palácio 
Paiaguás, entre o governa-
dor, sua equipe e os depu-
tados que compõem a base 
governista na Assembleia.

“Eu deixei uma proposta 
para eles lá e eles ficaram 
de analisar, vamos aguar-
dar. Eu deixei lá uma pro-
posta de uma reposição, 
não desta forma, mas di-
minuir um pouco o valor. 
Invés de ser hoje R$ 7 mil, 
talvez diminuir um valor 
menor, quatro salários, 
uma coisa assim, e eles 
ficaram de analisar. Vou 
aguardar”, disse Botelho, 
em entrevista à imprensa 
nesta quarta.

Durante a sessão ordi-
nária, Botelho garantiu que 

a Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) n° 7, a 
PEC dos Aposentados, será 
o primeiro item votado na 
próxima semana. Ele não 
se rendeu à pressão feita 
pelos servidores inativos, 
que marcaram presença 
no Legislativo para tentar 
adiantar a votação para 
esta quarta. 

Botelho preferiu manter 
sua posição inicial, que era 
de aguardar até o final do 
dia por uma sinalização do 
Executivo.

“Não chegou [proposta 
do governo]. Pode ser que 
chegue daqui a pouco, pode 
ser que chegue até o final 
do dia, vamos aguardar. Eu 
disse que o prazo era até o 
dia 30, até o final da sessão. 
Eu já vou convocar na ses-
são mesmo uma outra ses-
são para votar essa PEC, se 
não chegar”, explicou.

PEC DOS APOSENTADOS

Botelho propôs faixa de isenção até R$ 4 mil

Botelho deixou proposta para o governador avaliar, mas irá votar a PEC na próxima 
semana se não houver contraproposta

Gilberto Leite

Wilson explica que criação da taxa foi proposta pela CPI da Sonegação Fiscal, 
que ele presidiu

Gilberto Leite



Servidores inativos fizeram manifestação para cobrar aprovação da PEC dos Aposentados

Aposentados se endividam e fazem
até vaquinha para pagar contas

POLÍCIAREFORMA DA PREVIDÊNCIA

Rafael Machado e 
Felipe Leonel

A presidente do Sindica-
to dos Servidores Públicos 
da Saúde do Estado de Mato 
Grosso (Sisma-MT), Car-
mem Machado, cobrou que 
o presidente da Assembleia 
Legislativa, Eduardo Bote-
lho (União Brasil), coloque 
a PEC dos Aposentados em 
votação após o governo não 
apresentar uma solução 
para a categoria, que recla-
ma da alíquota previdenci-
ária de 14%, tratada como 
'confisco nos salários'.

Os aposentados e pen-
sionistas realizaram, na ma-
nhã desta quarta (30), uma 
manifestação em frente ao 
Parlamento estadual para 
cobrar providências, pois 
muitos aposentados estão 
com dificuldade em arcar 
com despesas básicas do 
dia a dia, já que estão sem 
receber parte da RGA e ti-
veram seus rendimentos 
reduzidos ainda mais pela 
inflação.

Botelho havia dado pra-
zo até esta quarta, 30, para 
o governo apresentar um 
texto alternativo à PEC dos 
Aposentados. O objetivo é 
evitar que haja uma batalha 
jurídica contestando a ini-
ciativa do projeto. Porém, 
o governador afirmou na 
terça, 29, que não irá apre-
sentar uma contraproposta 
devido à situação financeira 
do Estado, pois prevê queda 
de arrecadação em 2023.

“Acreditamos que o pre-
sidente da Assembleia, de-
putado Eduardo Botelho, 
irá cumprir sua palavra já 
dita em inúmeros meios 
de comunicação, inclusive 
para as comissões, que se 
o governo não enviasse a 
mensagem tratando desse 
assunto, ele iria colocar a 
PEC em votação”, disse Car-
mem, em entrevista o Esta-
dão Mato Grosso, na frente 
da ALMT.

“Nós temos a expecta-
tiva de que essa PEC seja 
realmente votada hoje e 
que a Justiça seja feita para 
com os aposentados e pen-
sionistas” completou. Ela 
ainda disse que os deputa-
dos estão representando o 
povo no Parlamento e que 
eles irão fazer Justiça com 
a categoria, pois esse foi 
um compromisso firmado 
pelos parlamentares.

Durante a manifestação, 
os servidores apresentaram 
os holerites, mostrando os 

descontos que têm sofrido 
por conta da contribuição 
previdenciária e também dos 
empréstimos consignados.

Os servidores reclamam 
que além de estar com a 
RGA atrasada, vivendo em 
meio a inflação alta, fo-
ram surpreendidos com 
o confisco de 3% dos seus 
recebimentos. Uma combi-
nação de fatores que levou 
muitos ao desespero, che-
gando a se endividar com 
empréstimos consignados, 
provocando até mesmo 
problemas com a sua saúde 
mental.

“O resultado do confisco 
nada mais é que um gran-
de endividamento”, afirma 
Carmem.

“Um servidor que traba-
lhou 35 anos na Secretaria 
de Saúde, com salário de R$ 
11,3 mil acaba por receber 
R$ 3,6 mil. Isso é o cúmu-
lo do absurdo. Se a gente 
verificar a contribuição da 
previdência, mais o impos-
to de renda de 27,5%, não é 
possível realmente a gente 
concordar com esse confis-
co”, completa.

Carmem relatou que al-
guns servidores precisam 
recorrer a colegas e fazer 
‘vaquinhas’ para conseguir 
pagar as próprias dívidas, 
pois não estão conseguindo 
arcar com planos de saúde, 
que também subiram nos 
últimos meses. Como mui-
tos já são idosos, precisam 

fazer uso de medicamentos 
que também são caros.

A servidora aposentada 
Sirlene Maria Alves, por 
exemplo, reclama que o 
poder de compra diminuiu 
com a pandemia e a guerra 
no Leste Europeu. Ao mes-
mo tempo que sua renda di-
minuiu em razão a inflação, 
o desconto previdenciário 
complicou ainda mais sua 
situação.

“Estou no grupo de apo-
sentados, todos reclamam. 
Porque a gente, igual eu te 
falei, temos as despesas to-
das ‘controladinhas’, tirou 
que seja meio 0,5% você 
desequilibra, você corre 
pro consignado e com o 
consignado você começa 
a ter problemas de saúde 
mental”, alerta.

A aposentada afirma 
que muitos estão perdendo 
a qualidade de vida e abrin-
do mão daquilo que sonha-
vam para a velhice, após 
décadas de trabalho.

“A gente que trabalhou 
a vida toda e vamos contri-
buir com a previdência um 
pouco a mais, para um Es-
tado pujante que é o nosso, 
um Estado que está sempre 
em superávit [...] E aí vem e 
faz esse corte de 3%. Na mi-
nha vida, hoje, pode olhar 
na minha folha, tenho con-
signado para suprir, todo 
ano eu tenho que fazer 
um reajuste de consignado 
para cobrir”, afirma.

Da Redação

Paulo Henrique de Sou-
za Silva, de 18 anos, morreu 
após entrar em confronto 
com a Polícia Militar no bair-
ro Nova Aliança, em Sorriso. 
Paulo estava escondido em 
um dos cômodos de uma 
casa usada para o tráfico de 
drogas e atacou os agentes, 
que foram até o local para 
investigar uma denúncia de 
troca tiros no local entre 
membros de facções crimi-
nosas rivais. O caso foi regis-
trado nesta terça-feira (29).

Relatos de testemunhas 
diziam que quatro homens, 
em um carro branco, para-
ram na frente da casa e co-
meçaram a trocar tiros com 
os homens que estavam na 
residência.

A Polícia foi até o local e 
no caminho viu três homens. 
Abordados, os três disse-
ram que foram até o local 
da ocorrência para comprar 
drogas e fugiram assim que 
ouviram os disparos. Os três 
usuários contaram aos poli-

ciais que os atiradores ainda 
estavam na casa.

Contudo, ao chegar no 
local, os policiais foram in-
formados por outras pes-
soas de que não houve 
nenhum disparo no local 
e que a casa estava vazia. 
Cuidadosamente, os agen-
tes começaram a vasculhar 
a residência e foram surpre-
endidos por Paulo.

A equipe revidou a agres-
são e acertou o suspeito. O 
Corpo de Bombeiros resga-
tou o homem e o levou até 
o Hospital Regional de Sorri-
so. Paulo morreu no hospital 
por causa dos ferimentos.

No local onde o suspeito 
estava escondido, os agentes 
encontraram armas, uma tor-
nozeleira eletrônica e ácido 
bórico. Os três usuários que 
foram abordados pelos poli-
ciais foram presos e levados 
à delegacia.

Paulo era conhecido 
como “Paulinho” e era in-
vestigado por crimes de ho-
micídio.

O caso é investigado.

FIM DA LINHA
Homem morre ao trocar tiros
com a PM em boca de fumo

Daniel Guimarães

Flávio Ricardo do Nasci-
mento, de 36 anos, foi en-
contrado morto dentro do 
quarto de sua casa, ao lado 
de um colchão. A ocorrência 
foi registrada em Cuiabá, 
na madrugada desta terça-
-feira, 29 de novembro. A 
morte de Flávio está sendo 
investigada. A suspeita é de 
uma possível overdose, já 
que o homem era usuário 
de drogas desde sua adoles-
cência.

Segundo o boletim de 
ocorrência, o corpo foi en-
contrado por amigos da víti-

ma, que costumavam se reu-
nir na residência para uso 
de entorpecentes. Assim que 
perceberam a morte do ami-
go, os visitantes correram à 
casa do irmão de Flávio para 
avisá-lo do ocorrido.

Após sua morte, também 
foi revelado que o homem 
sofria com tuberculose e 
estava realizando um trata-
mento contra a doença.

A Delegacia Especializa-
da de Homicídios e Proteção 
à Pessoa (DHPP) está à fren-
te do caso fazendo acompa-
nhamentos.

*Estagiário sob supervisão 
do editor Tarley Carvalho

SUPOSTA OVERDOSE
Grupo encontra amigo morto
ao lado da cama em Cuiabá

Igor Guilherme

Quatro criminosos, três 
homens e uma mulher, 
morreram após trocarem 
tiros com agentes do Gru-
po Especial de Fronteira 
(Gefron), na noite desta ter-
ça-feira (29), no município 
de Porto Esperidião, que 
faz fronteira com a Bolí-
via. Os criminosos haviam 
invadido uma casa e além 
de roubarem a caminhone-
te, mantiveram um casal e 
duas crianças em cárcere 
privado.

Os agentes do Gefron fo-
ram informados pela Polícia 
Militar do roubo da cami-
nhonete, ocorrido no muni-
cípio de São José dos Quatro 
Marcos e saíram à caça dos 
criminosos pela BR-174. Em 
determinado momento, os 
agentes flagraram o veículo 
na pista e começaram a per-
segui-lo.

Os criminosos se recusa-
ram a parar, mesmo após os 
sinais sonoros e luminosos 
emitidos pelos agentes. Du-
rante a perseguição, um dos 
bandidos atirou nos policiais 

para tentar tirar a viatura 
do seu encalço.

A perseguição continuou 
e os criminosos entraram 
na cidade de Porto Esperi-
dião. Não durou muito e a 
caminhonete bateu em um 
barranco.

Os policiais conseguiram 
alcançá-los e quando estavam 
saindo do veículo, foram sur-
preendidos por tiros. Os cri-
minosos, armados com dois 
revólveres e duas espingar-
das, atiraram e obrigaram os 
agentes a procurar proteção 
para conseguir revidar.

Durante o tiroteio, os qua-
tro criminosos foram atingi-
dos e os policiais consegui-
ram recuperar o veículo.

Outra equipe do Gefron 
localizou, em uma pequena 
comunidade, a família que 
foi sequestrada e depois 
abandonada pelos bandidos.

O grupo de criminosos foi 
socorrido e levado ao hospi-
tal, mas morreu por causa 
dos ferimentos.

As armas apreendidas e o 
carro roubado foram levados 
à delegacia da Polícia Civil de 
Porto Esperidião.

PERSEGUIÇÃO & COMBATE
Família é resgatada e quatro
pessoas morrem em confronto
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Igor Guilherme

Uma criança, de apenas 
13 anos, foi baleada por 
dois criminosos na tarde 
desta terça-feira (29), em 
uma estrada no município 
de Tangará da Serra. O pai 
da criança tentou defendê-
-la e acabou levando três 
tiros. Os bandidos fugiram 
após o crime e não foram 
identificados.

De acordo com o boletim 
de ocorrência, o Serviço Mó-
vel de Atendimento de Ur-
gência (Samu) levou o pai e a 
filhas às pressas para o hos-
pital. O estado de saúde deles 
não foi divulgado.

Testemunhas relataram 
aos policiais que os bandi-
dos estavam em uma moto 
escura. Os policiais seguem 
na caça pelos atiradores.

O caso é investigado.

BRUTALIDADE
Pai leva 3 tiros ao tentar
defender filho de 13 anos

Da redação 

O Horto Florestal Tote 
Garcia, administrado pela 
Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente e Desenvol-
vimento Urbano Sustentá-
vel (SMADESS), mantém as 
portas abertas à população 
para visitação em horário 
comercial das 7h às 17h, de 
segunda-feira à sexta-feira. 

O bosque, além do enfo-
que maior voltado ao públi-
co escolar, atende aos mu-
nícipes de todas as idades, 
por meio da oferta de trilhas 
ecológicas, além de uma vas-
ta área florestal nativa e exó-
tica, que serve de acolhimen-
to para animais de diversas 
espécies, bem como a distri-
buição de até dois (2) exem-
plares de mudas por pessoa. 

O titular da SMADESS, 
Renivaldo Nascimento, des-
tacou a contribuição acadê-
mica que o local representa 
para sociedade cuiabana, 
um verdadeiro laboratório 

de pesquisas referente à 
educação ambiental ao ar 
livre e de forma gratuita.

"Contamos com um es-
paço amplo e acolhedor 
com as mais diferentes ár-
vores e animais. Estamos 
aqui mais uma vez, refor-
çando o convite aos cida-
dãos e comunidade escolar 
para que venha prestigiar 

e aprender um pouco mais 
sobre a história da nossa ci-
dade e do meio ambiente", 
disse o gestor. 

Contudo, possui ainda 
onze hectares, com trilhas 
ecológicas, vegetação e fau-
na da nossa região, também 
espécies da Floresta Ama-
zônica e da Mata Atlântica, 
além de plantas excêntricas. 

EDUCAÇÃO AMBIENTAL

Horto Florestal mantém horário
comercial e distribuição de mudas

Os agendamentos estão 
sendo realizados por meio 
do e-mail: hortoflorestal.
smadess@cuiaba.mt.gov.br. 
Para maiores informações, 
basta entrar em contato 
por meio do telefone: (65) 
3313-3157. O Horto está 
localizado na Rua Ivan Ro-
drigues Araés, no bairro Co-
xipó da Ponte.

Os aposentados e pensionistas realizaram uma manifestação em frente ao Parlamento estadual para cobrar providências

Gilberto Leite
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TIME FECHADO

Brasil não sofreu nem chutes a gol

Daniel Guimarães*

A seleção brasileira 
confirmou o forte esque-
ma defensivo para a Copa 
do Mundo, ao não sofrer 
nenhum chute ao gol nas 
duas primeiras partidas. 
Antes do início da competi-
ção o Brasil já se destacava 
defensivamente, chegando 
para a disputa do mundial 
com a melhor defesa en-
tre todas as seleções, pois 
tinha a média de apenas 
0,38 gols sofridos por par-
tida no período pré-copa.

A única seleção que ha-
via conseguido o feito de 
não sofrer chutes ao gol 
nos dois primeiros jogos 
da Copa foi a França no 
mundial de 1998. Para os 
supersticiosos, a seleção 
francesa foi campeã na-
quele ano.

Contra Sérvia e Suíça, o 
Brasil sete chutes ao todo, 

Brasil é a única seleção que classificou sem nem sofrer um chute ao gol

Lucas Figueiredo/CBF
porém nenhum foi ao gol 
de Alisson, que praticamen-
te não trabalhou nas duas 
partidas. Um dos pilares da 
defesa brasileira para auxi-
liar o goleiro, é o zagueiro 
Thiago Silva, que joga sua 
terceira Copa e ajuda o sis-
tema defensivo a se manter 
firme nas partidas. Porém, 
o fato de os adversários 
não acertarem nenhum 
chute no gol de Alisson sur-
preendeu Thiago.

“A gente trabalha para 
sofrer o mínimo de finaliza-
ções possíveis. Mas me per-
guntar se eu imaginava que 
o Alisson não ia fazer uma 
defesa nos dois primeiros 
jogos, não imaginava. Po-
rém, a gente trabalha para 
sofrer menos. O fato de 
não sofrer atrás, 1 a 0 dá a 
chance de vencer um jogo 
truncado como o de hoje”, 
disse.

O último gol sofrido 
pela seleção em jogos ofi-
ciais foi em janeiro deste 
ano, quando empatou em 
1 a 1 contra o Equador pe-
las eliminatórias da Copa 
do Mundo. De lá pra cá, a 
consistência defensiva tem 
marcado o time de Tite, 
que disputou 511 minutos 
e deixou o ataque adversá-
rio na seca. Companheiro 
de Thiago Silva na defesa, 

Marquinhos confia no ata-
que da equipe.

“Quando terminamos 
o jogo sem gols, nos cum-
primentamos e a primeira 
coisa que dizemos é: "boa, 
mais um jogo zero". Sabe-
mos da qualidade que te-
mos na frente. Se o sistema 
defensivo for sólido, sem 

RESUMO DE 
NOVELAS

Os resumos dos capítulos de todas 
as novelas são de responsabilidade 

de cada emissora. 
Os capítulos que vão ao ar estão 

sujeitos a eventuais reedições

Os resumos dos capítulos 
de todas as novelas são de 
responsabilidade de cada 

emissora - Os capítulos que 
vão ao ar estão sujeitos a 

eventuais reedições.

TRAVESSIA
Globo – 21h15

Quinta-feira (1) – Stenio convence 
Helô a dormir na cama com ele. Joel 
se incomoda com o sucesso de Harol-
do. Monteiro comenta com Laís que 
Theo não se enturma com ninguém. 
Ari repreende Chiara por ter ido ao 
encontro de Brisa com Tonho. Laís 
pergunta a Stenio o que Brisa Ribeiro 
tem a ver com Oto. Stenio conta a Laís 
o que Oto fez a pedido de Moretti, por 
conta de uma desavença do passado 
com Guerra. Stenio pergunta a Oto se 
ele se sente ameaçado por Moretti. 
Cotinha comenta com Cidália sobre a 
preocupação de Guida com a atitude 
de Moretti. Karine repara que Joel está 
com ciúmes de Haroldo. Juliana avisa 
a Brisa que o Juiz concedeu o pernoite 
com Tonho. Guerra diz a Cidália que 
ajudará a mãe de Tonho.

POLIANA MOÇA
SBT – 20h30

Quinta-feira (1) – André termina 
com Celeste. Helena ajuda o pai a 
espalhar panfletos pela comunidade. 
Otto diz a Joana e Sérgio que não 
será mais dono da empresa, já que 
vai vender sua parte para conseguir 
dinheiro. Waldisney e Violeta anun-
ciam a Roger que querem a parte 
deles, porque estão pulando fora do 
mundo do crime. Um capanga imple-
menta o cartão roubado de Roger no 
parque, no local exato do sequestro. 
Pinóquio remove o rastreador embu-
tido no seu corpo e coloca no bolso 
de Roger. O capanga Dinaldinho, que 
ficou encantado por Poliana, afirma à 
menina que vai fugir com a família e 
deixa a porta do cativeiro aberta. Tâ-
nia pega Poliana no flagra e arrasta 
ela de volta à cela. Forçada, Poliana 
expõe à Tânia que foi um capanga 
que deixou a porta aberta.

CARA E CORAGEM
Globo – 19h15

Quinta-feira (1) – Alexei decide 
se hospedar na casa de Leonardo e 
Regina. Clarice confronta Anita. Moa 
fica com ciúmes de Rômulo e teme 
perder Pat. Alexei olha Regina com 
intenção e Leonardo fica desconfor-
tável. Clarice acha graça da insegu-
rança de Anita. Hugo vê Enzo com 
um rapaz esperando para entrar 
numa boate e fica enciumado. Moa 
sente o perfume de Pat e diz que 
se lembra de tudo. Moa e Pat pas-
sam a noite juntos. Clarice reclama 
com Ítalo da visita de Anita. Andréa 
consola Hugo, que sofre por causa 
de Enzo. Danilo recebe a intimação 
para depor e fica furioso com Duarte. 
Hugo procura Enzo. Danilo fica ten-
so ao saber que Duarte desmentiu o 
seu depoimento. Moa confessa a Ar-
mandinho que mentiu para Pat, sem 
perceber que ela estava ouvindo a 
conversa.

MAR DO SERTÃO
Globo – 18h15

Quinta-feira (1) – Laura proíbe 
Márcio de agir contra José. Tim-
bó briga com Firmino por conta da 
exumação de seu pai. José e Timbó 
consolam um ao outro. Márcio tenta 
seduzir Xaviera. Cira faz um feitiço 
para Márcio. Candoca emprega 
Xaviera como faxineira. Deodora 
humilha o Coronel, que se entriste-
ce com a esposa. Firmino e Márcio 
se enfrentam por causa de Lorena. 
Rosinha admira o trabalho de Tere-
za como costureira. Pajeú observa 
Deodora se banhar no açude. Laura 
conta a José que é a nova CEO da 
empresa.tomar gol, a gente vai criar 

chances e fazer um golzi-
nho. Confio nos meus ata-
cantes”, afirmou.

Para tentar aumentar 
os números defensivos, o 
Brasil volta a campo nesta 
sexta-feira, 2 de dezembro, 
para encarar a seleção de 
Camarões. A equipe camaro-

nesa está em busca de uma 
vaga nas oitavas de final, 
feito que a seleção brasilei-
ra já conseguiu ao vencer a 
Suíça por 1 a 0 na segunda 
rodada. A bola rola para os 
africanos e brasileiros a par-
tir das 15h (horário de MT).

*Estagiário sob supervisão 
do editor Tarley Carvalho

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUIABÁ

SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE - SMS

AVISO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 078/2022/PMC

PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 035.404/2022

O MUNICÍPIO DE CUIABÁ, por intermédio da SECRETARIA 

MUNICIPAL DE SAÚDE, através da PREGOEIRA designada 

pela Portaria SMGE nº 303/2022 divulgada em 22 de março de 

2022 na Gazeta Municipal de Cuiabá, vem a público divulgar o 

DESERTO da licitação modalidade PREGÃO ELETRÔNICO Nº 

078/2022/PMC, que tem por objeto o “AQUISIÇÃO DE 

UNIDADE MÓVEL (ÔNIBUS URBANO CUSTOMIZADO) 

CONFORME AS DENOMINAÇÕES, CARACTERÍSTICAS 

DETALHADAS, QUANTIDADES, TERMO E CONDIÇÕES 

QUE CONSTAM DESTE EDITAL E DAS ESPECIFICAÇÕES 

NO TERMO DE REFERÊNCIA.”

Cuiabá, 30 de novembro 2022

Priscila R. N. Moraes

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BOA
RESULTADO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 042/2022
A Pregoeira da Prefeitura Municipal de Água Boa, Estado de 
Mato Grosso, designada pelo Decreto nº. 3768/2022; torna 
público o resultado da sessão que se realizou na data de 
24/11/2022, licitação na modalidade de Pregão Eletrônico nº 
042/2022 cujo objeto é Futura e Eventual aquisição de 
maquinários e equipamentos destinado a Central de Triagem de 
Resíduos Sólidos, conforme as especificações constantes no 
Convênio Funasa nº.  0666/2013 e Parecer Técnico nº. 
2 4 2 / 2 0 2 1 / D I E S P - M T / S U E S T- M T,  P r o c e s s o  n º . 
25180.001993/2021-24, conforme Termo de Referência, que 
teve como vencedoras as empresas: K.C.R. Industria e 
Comércio de Equipamentos Eireli EPP, Marcos Ribeiro e Cia 
Ltda, Kubitz Equipamentos Hidráulicos Ltda, Rednov 
Ferramentas Ltda, ERK Equipamentos Eireli EPP.
Água Boa - MT, 30 de novembro de 2022.

Ivania Cezira Volpi
Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA MARILÂNDIA
AVISO DE PUBLICAÇÃO

AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO N° 048/2022
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS COM MANUTENÇÃO EM SOLDA PARA A 
PRANCHA TIPO REBOQUE, PLACA BXJ2724, CHASSI 
9ADC13320SM111911. A prefeitura Municipal de Nova 
Marilândia, através de seu agente de contratação torna-se 
público para conhecimento dos interessados, que realizará 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS COM MANUTENÇÃO EM SOLDA PARA A 
PRANCHA TIPO REBOQUE, PLACA BXJ2724, CHASSI 
9ADC13320SM111911, a sessão pública será no dia 08 de 
dezembro de 2022, às 08h. Edital Completo: Através do site do 
município https://www.novamarilandia.mt.gov.br/ ou pelo e-mail 
pmnovamailandia@hotmail.com. Fundamento Legal: art. 75, 
inc. II da Lei 14.133/2021. Melhor preço encontrado: R$ 
9.250,00 (nove mil duzentos e cinquenta reais).
Nova Marilândia – MT, 30 de novembro de 2022.

Bruna C. P. Dadalt
Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCAS DO RIO VERDE
AVISO DE PRORROGAÇÃO DE ABERTURA

DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 148/2022
REGISTRO DE PREÇOS N° 150/2022

O MUNICÍPIO DE LUCAS DO RIO VERDE-MT, por meio de sua 
Pregoeira Sirlei Amaro da Silva, designada pela Portaria Nº 227 
de 05 de janeiro de 2021, torna público a Prorrogação da Data 
de Abertura do Edital do Pregão Eletrônico Nº 148/2022, que 
trata da contratação de empresa para prestação de serviços de 
locação de tendas, banheiro químico, cadeiras, toalhas entre 
outros materiais diversos para uso em ações desenvolvidas 
pelo Município de Lucas do Rio Verde – MT, conforme o que 
segue especificado no Termo de Referência” motiva – se devido 
à necessidade de prazo para responder a impugnação. Data de 
Início para o recebimento das propostas: das 17:00 horas do dia 
24/11/2022 até as 08:00 horas do dia 19/12/2022 (horário de 
Brasília). Data e horário de início da sessão: Dia 19/12/2022 às 
09:00horas (horário de Brasília). Data e horário de início da 
disputa: Dia 19/12/2022 às 09:00horas (horário de Brasília).
Lucas do Rio Verde-MT, 30 de novembro de 2022.

Sirlei Amaro da Silva
Pregoeira
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BOA
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL

PARA REGISTRO DE PREÇO N° 042/2022
A Prefeitura Municipal de Água Boa, estado de Mato Grosso, 
comunica aos interessados que está aberta licitação na 
modalidade de Pregão Presencial regida pela n°. Lei 10.520 de 
17 de julho e 2.002, com aplicação subsidiária da Lei nº. 
8.666/93, e suas alterações posteriores e demais disposições 
aplicáveis. MODALIDADE: Pregão Presencial para Registro de 
Preço nº. 042/2022. TIPO: Menor Preço por Item. OBJETO: 
FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE CASA DE APOIO PARA A 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BOA-MT. DATA DO 
CREDENCIAMENTO: 14/12/2022 das 08:00 às 08:30 horas. 
DATA DE ABERTURA: 14/12/2022 às 08:30 horas. HORÁRIO 
DE BRASILIA. O Edital contendo as instruções estará à 
disposição dos interessados na sede da Prefeitura Municipal de 
Água Boa MT, no horário das 07:30 às 11:30 e das 13:30 às 
17:30 horas até o terceiro dia que anteceder o recebimento dos 
envelopes e também através do site www.aguaboa.mt.gov.br e 
do e-mail: pregao@aguaboa.mt.gov.br.
Água Boa - MT, 30 de novembro de 2022.

Roberto Carlos Cardoso
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALTO TAQUARI
DISPENSA DE LICITAÇÃO N° 038/2022

RATIFICAÇÃO DE JUSTIFICATIVA
A Prefeita Municipal, Srª. Marilda Garofalo Sperandio, tendo em 
vista a justificativa apresentada pela Assessoria Jurídica do 
Município, sobre a contratação direta, fulcrada no inciso II, art. 
75 da Lei 14.133/21, com a empresa: CABRAL ENGENHARIA E 
CONSTRUÇÃO, URBANIZAÇÃO E PAISAGISMO - CNPJ: 
36.665.831/0001-20, a qual apresentou a menor proposta nos 
orçamentos, que foi no valor de R$ 51.605,00 (Cinquenta e um 
mil, seiscentos e cinco reais). Cujo objeto trata-se de 
Contratação de Empresa para Aquisição de Plantas 
Ornamentais e Insumos para atender a demanda da Prefeitura 
de Alto Taquari. Essas aquisições tem o objetivo de promover a 
revitalização do espaço, garantindo assim bela paisagem e 
ambiente mais agradável. Justifica-se ainda principalmente 
pelo fato de que um ambiente revitalizado promove a 
valorização, bem como o exercício da cidadania e consciência 
ambiental da população local, além de elevar a qualidade de 
vida dos nossos munícipes e melhorando ainda os setores de 
Comércio e Turismo do Município de Alto Taquari. Diante disso 
resolve, RATIFICAR a justificativa apresentada, e ordenar sua 
publicação em cumprimento ao disposto no Art. 72, Parágrafo 
Único do supracitado diploma legal.
Alto Taquari - MT, 30 de Novembro de 2022.

Marilda Garofalo Sperandio
Prefeita Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DO BUGRES
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 20/2022 - SRP
O Município de Barra do Bugres - MT, torna público que no dia 
13/12/2022 às 08h00min, realizará a licitação na modalidade 
PREGÃO PRESENCIAL nº.20/2022 – REGISTRO DE 
PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE 
SERVIÇOS PÓSTUMOS E URNAS FUNERÁRIAS PARA 
ATENDER A SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 
SOCIAL DO MUNICÍPIO DE BARRA DO BUGRES-MT. Maiores 
informações e edital completo poderão ser obtido junto a 
comissão de licitação, no Paço Municipal, sito à Praça Felipe 
Ferreira, 1000, Centro, das 07hs00min às 13hs00min, no site 
www.barradobugres.mt.gov.br/sic, via telefone: (065)3361-
3868. Barra do Bugres-MT, 30 de novembro de 2022.

Edirlei Soares da Costa
Pregoeiro

GOVERNO DO ESTADO DE MATO GROSSO 
DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO - DETRAN/MT 

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DAS PROPOSTAS  
TOMADA DE PREÇOS N° 01/2022/DETRAN/MT 

O DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO - DETRAN-MT, por meio da Comissão 
Permanente de Licitação, no uso de suas atribuições e na conformidade dos autos, divulga o 
resultado do julgamento das propostas no procedimento licitatório DETRAN-PRO-2021/00480, 
denominado Tomada de Preços nº 01/2022/DETRAN/MT. Objeto: Contratação de empresa 
especializada para reforma da 61ª Ciretran de Confresa - MT.  

EMPRESA RESULTADO VALOR OFERTADO 

BRUNO BORGES DE SOUZA CLASSIFICADA 1° R$597.911,04 

S.O.S CONSTRUTORA E SERVIÇOS 
LTDA DESCLASSIFICADA R$626.162,70 

A ata da sessão, contendo os detalhes da análise e do julgamento, está disponível para consulta 
no sistema SIAG e no Portal Transparência do DETRAN/MT.  Nos termos da Lei Federal nº 
8.666/1993, art. 109, inciso I, alínea “b”, fica(m) o(s) licitante(s), a partir desta publicação, 
INTIMADO(S) a apresentar(em) recurso(s), caso queiram, contra o julgamento e decisão da 
Comissão. Cuiabá-MT, 30 de novembro de 2022.  

Max de Moraes Lucidos 

Presidente da Comissão Permanente de Licitação - DETRAN-MT 

PREFEITURA MUNICIPAL DE FIGUEIRÓPOLIS D'OESTE
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 016/2022
O Município de Figueirópolis D'Oeste, por intermédio de seu 
Pregoeiro, comunica aos interessados que será ABERTA a 
licitação na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL SRP 
Nº016/2022, no 22 de dezembro de 2022 às 08h00min, na Sala 
de licitações da Prefeitura Municipal de Figueirópolis D'Oeste – 
MT, localizada na Rua Santa Catariana, 146, Centro. Objeto 
“REGISTRO DE PREÇOS AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL 
COM FORNECIMENTO CONTÍNUO, DE ACORDO COM O 
DESCRITO NO ANEXO I DO EDITAL”. O edital disponível no 
site www.figueiropolisdoeste.mt.gov.br ou pelo Telefone (65) 
3235-1586.
Figueirópolis D'Oeste - MT, 29 de novembro de 2022.

José Gomes Filho
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FÉLIX DO ARAGUAIA
ACHA-SE ABERTA LICITAÇÃO ABAIXO DESCRITA:

PREGÃO ELETRÔNICO SRP N° 042/2022
PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 136/2022

A Prefeitura Municipal de São Felix do Araguaia, Estado de 
Mato, através de seu Pregoeiro torna público a realização 
através da plataforma eletrônica www.bnc.org.br, por 
intermédio da BOLSA NACIONAL DE COMPRAS (BNC), 
certame licitatório, na modalidade Pregão Eletrônico SRP Nº 
042/2022, do tipo de julgamento MENOR PREÇO POR ITEM, 
Tendo por Objeto: PREGÃO NA FORMA ELETRÔNICA PARA 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FUTURA E EVENTUAL 
A Q U I S I Ç Ã O  D E  Ó L E O  D I E S E L  S 1 0  PA R A  O 
A B A S T E C I M E N T O  D A  F R O TA  D E  V E Í C U L O S 
PERTENCENTE AO PATRIMÔNIO DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE SÃO FELIX DO ARAGUAIA – MT. CONFORME 
ESPECIFICAÇÕES E QUANTIDADES DESCRITAS NO 
TERMO DE REFERÊNCIA, ANEXO I DO EDITAL, conforme 
especificações do Edital Convocatório e seus anexos, com 
abertura marcada para o dia 16 de DEZEMBRO de 2022, às 
08h30min. O início de acolhimento das propostas comerciais 
ocorrerá a partir das 08h30m do dia 02/12/2022 até as 08h30m 
do dia 16/12/2022. Maiores informações e entrega de editais no 
endereço eletrônico: www.bnc.org.br, por intermédio da BOLSA 
NACIONAL DE COMPRAS (BNC). Informações poderão ser 
obtidas ainda pelo e-mail: pregaosfa@outlook.com ou através 
do site http://www.saofelixdoaraguaia.mt.gov.br/ ou retirar na 
própria sede da prefeitura das 13h00min as 17h00min. Para 
maiores informações entrar em contato pelo tel. (66)3522-1606 
ramal 35, Falar no Departamento de Licitações com Sr. Jean 
Flávio.São Felix do Araguaia – MT, em 30 de novembro de 2022.

Jean Flávio dos Santos Milhomem
Pregoeiro Oficial - Portaria n.º 016/2021

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUIABÁ
SECRETARIA MUNICIPAL DE

MEIO AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO URBANO
E SUSTENTÁVEL - SMADESS

AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N° 081/2022/PMC

PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 078.387/2022
ÓRGÃO SOLICITANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO 
A M B I E N T E  E  D E S E N V O LV I M E N TO  U R B A N O  E 
SUSTENTÁVEL – SMADESS. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA JURÍDICA PARA A EXECUÇÃO DO PROJETO DE 
RECUPERAÇÃO DE ÁREA DEGRADADA (PRAD) PARQUE 
NACIONAL DE CHAPADA DOS GUIMARÃES. ABERTURA 
DAS PROPOSTAS: 15/12/2022 às 10H30min (dez horas e 
trinta minutos) Horário de Brasília, através da plataforma do 
(Banco do Brasil - Licitações-e) do site: www.licitacoes-
e . c o m . b r .  E D I T A L  D I S P O N Í V E L : 
http://licitacao.cuiaba.mt.gov.br/licitacao/ (Prefeitura de 
Cuiabá-MT) e www.licitacoes-e.com.br (Banco do Brasil). 
C O N T A T O :  T e l .  ( 6 5 )  3 6 4 5 - 6 1 5 6  E - m a i l : 
licitacoes@cuiaba.mt.gov.br, de Segunda a Sexta-feira, das 
08:00 as 18:00 horas (Cuiabá-MT).
Cuiabá/MT, 30 de Novembro 2022.

Carlene de Paula Silva - Pregoeira
Agmar Divino Lara de Siqueira

Secretário Adjunto Especial de Licitações e Contratos

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUIABÁ
SECRETARIA MUNICIPAL DE GESTÃO - SMGE

AVISO DE ABERTURA DE CHAMAMENTO PÚBLICO
PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 078.865/2022

CHAMAMENTO PÚBLICO N° 008/2022PMC
ÓRGÃO SOLICITANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DE 
GESTÃO – SMGE. OBJETO: CREDENCIAMENTO DE 
LEILOEIRO PÚBLICO OFICIAL, DEVIDAMENTE INSCRITO 
NA JUNTA COMERCIAL DO ESTADO DE MATO GROSSO, 
COM A FINALIDADE DE PREPARAR, ORGANIZAR, 
DIVULGAR E CONDUZIR A ALIENAÇÃO DE BENS MÓVEIS 
INSERVÍVEIS DE PROPRIEDADE DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE CUIABÁ, POR MEIO DE LEILÃO PÚBLICO 
ELETRÔNICO, DE ACORDO COM O DECRETO FEDERAL Nº 
21.981, DE 19/10/1932, BEM COMO DA LEI FEDERAL Nº 
8 .666 ,  DE 21 /06 /1993  E  SUAS MODIF ICAÇÕES 
POSTERIORES,  CONFORME ESPECIF ICAÇÕES 
CONTIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS. PRAZO DO 
CREDENCIAMENTO: A qualquer tempo/Indeterminado. 
INFORMAÇÕES: Secretaria Adjunta Especial de Licitações e 
Contratos /Secretaria Municipal de Gestão – SAELC/SMGe - 
Fone: (65)3645-6241 ou no e-mail: cpl@cuiaba.mt.gov.br - 
Atendimento: das 8:00 às 12:00h e das 14:00 às 18:00h. 
AQUISIÇÃO DO EDITAL: O edital está disponível através do 
endereço: http://licitacao.cuiaba.mt.gov.br/licitacao/. Clicar, no 
calendário à esquerda, na data inicial do prazo do 
credenciamento (01/12/2022).
Cuiabá/MT, 30 de novembro de 2022.

Luciana Carla Pirani Nascimento
Presidente da Comissão Permanente de Licitação - (Original 

Assinado nos Autos)
Agmar Divino Lara de Siqueira

Secretário Adjunto Especial de Licitações e Contratos - 
(Original Assinado nos Autos)

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUIABÁ
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE - SMS

AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N° 082/2022/PMC

(PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 035.404/2022)
Órgão Solicitante: SECRETARIA MUNICIPAL DE SÁUDE – 
SMS. Objeto: AQUISIÇÃO DE UNIDADE MÓVEL (ÔNIBUS 
U R B A N O  C U S T O M I Z A D O )  C O N F O R M E  A S 
DENOMINAÇÕES, CARACTERÍSTICAS DETALHADAS, 
QUANTIDADES, TERMO E CONDIÇÕES QUE CONSTAM 
DESTE EDITAL E DAS ESPECIFICAÇÕES NO TERMO DE 
REFERÊNCIA. ABERTURA DAS PROPOSTAS: 13/12/2022 às 
10:00 h (Dez horas) Horário de Brasília - DF. EDITAL 
DISPONÍVEL: http://licitacao.cuiaba.mt.gov.br/licitacao site 
Prefeitura de Cuiabá-MT) e www.licitacoes-e.com.br (Banco do 
Brasil). CONTATO: Tel. (65) 3645-6156/6252 E-mail: 
pregoes@cuiaba.mt.gov.br, de Segunda a Sexta-feira, das 
08:00 às 18:00 horas (Cuiabá-MT).
Cuiabá, 30 de novembro de 2022.

Priscila R. N. Moraes - Pregoeira
Agmar Divino Lara de Siqueira

Secretário Adjunto Especial de Licitações e Contratos

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA MARINGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA E PRORROGAÇÃO

DO PREGÃO PRESENCIAL N° 050/2022 - SRP
A Prefeitura Municipal de Nova Maringá, Estado de Mato 
Grosso, através de sua Pregoeira e Equipe de Apoio, instituída 
pela Portaria nº 136/2022/GAPRE, torna público para 
conhecimento de quantos possam interessar que a Sessão de 
abertura de documentações e propostas de preços da Licitação 
na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL, com OBJETO: 
REGISTRO DE PREÇO PARA FUTURA E EVENTUAL 
AQUISIÇÃO DE PEDRA BRITA, PEDRISCO E PÓ DE PEDRA 
PARA ATENDER A DEMANDA DO MUNICIPIO DE NOVA 
MARINGÁ-MT, com abertura marcada para dia 30/11/2022 as 
09h00min(horário de Cuiabá/MT), foi declarada DESERTA, e 
que no uso de suas atribuições, determina a PRORROGAÇÃO 
do certame, estipulando nova data para a entrega e abertura 
dos envelopes das empresas interessadas em participar, sendo 
o dia 15 de dezembro de 2022, ás 09h00min(horário de 
Cuiabá/MT), na sala de licitações desta Prefeitura. Sendo 
mantida as demais disposições editalícias. O processo e 
demais anexos encontra-se na Prefeitura Municipal de Nova 
Maringá no Setor de Lic i tação e também no si te: 
www.novamaringa.mt.gov.br.
Nova Maringá - MT, 30 de novembro de 2022.

Emily R. Buchs da Cruz
Pregoeira/Port.136/2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA MARINGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA E PRORROGAÇÃO

DO PREGÃO PRESENCIAL N° 054/2022 - SRP
A Prefeitura Municipal de Nova Maringá, Estado de Mato 
Grosso, através de sua Pregoeira e Equipe de Apoio, instituída 
pela Portaria nº 136/2022/GAPRE, torna público para 
conhecimento de quantos possam interessar que a Sessão de 
abertura de documentações e propostas de preços da Licitação 
na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL, com OBJETO: 
REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL 
AQUISIÇÃO DE CIMENTO PARA ATENDER AS DEMANDAS 
DO MUNICIPIO DE NOVA MARINGÁ-MT, com abertura 
marcada para dia 30/11/2022 as 09h00min(horário de 
Cuiabá/MT), foi declarada DESERTA, e que no uso de suas 
atribuições, determina a PRORROGAÇÃO do certame, 
estipulando nova data para a entrega e abertura dos envelopes 
das empresas interessadas em participar, sendo o dia 14 de 
dezembro de 2022, as 09h00min (horário de Cuiabá/MT), na 
sala de licitações desta prefeitura. Sendo mantida as demais 
disposições editalícias. O processo e demais anexos encontra-
se na Prefeitura Municipal de Nova Maringá no Setor de 
Licitação e também no site: www.novamaringa.mt.gov.br.
Nova Maringá - MT, 30 de novembro de 2022.

Emily R Buchs
Pregoeira/Port.136/2022

FONE: (65) 3365-1187

ANUNCIE
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EDITAIS
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CONOSCO
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(65) 3365-1187



JORNAL ESTADÃO MATO GROSSO
CUIABÁ-MT, QUINTA-FEIRA, 1 de DEZEMBRO de 2022

MATTOS
hebertmattos@hotmail.com

HEBERT

Destaque para a empresária Denise Gomes, que está sempre arrasando na 
administração de suas empresas, que são um sucesso!

Casal de empresários que a coluna é superfã, Thatiana Rabelo, da Pietra Semijoias, e 
Dr. Eduardo Mauad, da ME CLINIC, em destaque!

A empresária Maiara Abreu, que está fazendo 
o maior sucesso à frente de sua “Bem 

Queimadinha”, que já é o ponto de encontro 
para as mulheres que querem um bronze de 

qualidade e com muito conforto!

Trio de grandes empresários que tem movimentado e muito 
a economia do nosso estado e agora inaugurando
 o Centro de Distribuição da Mape Frutas: Edmar Moreira, 

Valdenice Alves e Jose Jair de Lima

O Mister Cuiabá CNB 2023 Paulo Magrini, que está 
arrancado suspiros de sua grande torcida para o 

concurso Mister Mato Grosso

Linda foto do nosso amigo vereador por Várzea Grande Ícaro Reveles, 
durante a entrega de Moções de Aplausos aos atletas de Karatê de VG, 

campeões nacionais e mundiais

Chiquérrima 
expondo 

suas obras 
de gatos, a 

apresentadora 
de TV e artista 

plástica 
Michelle 

Diehl, ao lado 
do famoso 
Mauricio 

Mattar, que 
amou as 

peças. Vale 
ressaltar que 
Michelle está 

arrasando 
à frente do 
Shopping 

Cidade na TV 
Cidade Verde!


